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Восень не за гарамі, 
а значыць, бацькі, якія 
выхоўваюць дзяцей-
школьнікаў, усё часцей 
звяртаюць увагу 
на асартымент, 
прапанаваны магазінамі 
да новага навучальнага 
года. У мінулую суботу 
ўсё для школы можна 
было набыць на плошчы 
ля райвыканкама ў 
Iвацэвічах. У адным 
месцы сабралі ўсё, 
што неабходна закупіць 
перад новым 
навучальным годам, – 
ад канцылярскіх рэчаў 
і рукзакоў да адзення 
і абутку.
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ІВАЦЭВІЦКАЕ РАЙСПАЖЫЎТАВАРЫСТВА АРГАНІЗАВАЛА РАБОТУ ВЯЛІКАЙ 
ГАНДЛЁВАЙ ПЛЯЦОЎКІ З ТАВАРАМІ ШКОЛЬНАГА АСАРТЫМЕНТУ
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В ГРОДНО ЗАВЕРШИЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ ПО ХОККЕЮ НА ТРАВЕ II ИГР СТРАН СНГ

НА ЗАСЕДАНИИ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА ПОДВЕЛИ ИТОГИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ ОТРАСЛИ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2023-ГО

ОБЛАДАТЕЛЕМ НАГРАДЫ «ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК» БЕЛКООПСОЮЗА В НОМИНАЦИИ  
«ЗА ВЫСОКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ В ЗАГОТОВИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ» СТАЛ  
КОЛЛЕКТИВ ЛЯХОВИЧСКОГО РАЙПО



2 18 августа 2023 г.

Контекст

В июле текущего года годовой прирост потребительских цен продол-
жил замедляться и составил рекордно низкие 2,7 процента. Об этом го-
ворится в обзоре инфляции, опубликованном на официальном сайте 
Национального банка. В июне годовой прирост составлял 2,9 процента. 
Напомним: согласно основным направлениям денежно-кредитной поли-
тики Республики Беларусь, утвержденным указом Президента, инфля-
ция в стране в 2023-м не должна превысить 7–8 процентов. По прогно-
зам Евразийского банка развития, она составит 7,8 процента по итогам 
этого года. Эксперты отмечают: замедление роста цен продолжится 
и в ближайшие месяцы. Тренд налицо. Все это положительно отражает-
ся на финансовом рынке страны. Ставки по кредитам снижаются. Спро-
сили у экспертов, какой эффект для белорусов даст замедление ин-
фляции и как развивается экономика в целом.

Министр антимонопольного регулирова-
ния и торговли Алексей БОГДАНОВ:

– С прошлого года введена новая си-
стема регулирования цен, она вопло-
щена в постановлении Правительства 
№ 713. За время его действия индекс по-
требительских цен снизился на 13,8 про-
цента. Это существенно. Если сравнивать 
с уровнем прошлого года, то июль 2023-
го показал очередной рекорд: уровень ин-
фляции на отметке 2,7 процента. Это са-
мый низкий показатель среди соседних 
стран. В России – 3,3 процента, в Евро-
пе средняя инфляция – 8,5, в странах Бал-
тии – от 9 до 12. Постановление работает. 
Система среагировала эффективно. Це-
ли, которые ставились перед Правитель-
ством, достигнуты. Мы планируем, что до 
конца года задача по инфляции в 7–8 про-
центов будет выполнена. Эту систему мы 
сохраним на нынешний год, сам документ 
живой, постоянно корректируется. Так и 

должно быть, потому что все течет, изме-
няется, и мы должны оперативно подстра-
иваться под ситуацию, чтобы никто не по-
страдал: ни производитель, ни торговое 
звено. А самое главное, чтобы потреби-
тель получил то, что хочет, по доступной 
цене.

Ученый-экономист Михаил КОВАЛЕВ:
– Снижение инфляции для населе-

ния – это в первую очередь рост реаль-
ных доходов. Ведь зарплаты повышают-
ся, а цены снижаются. Значит, мы можем 
купить больше товаров. Инфляция всег-
да съедает доходы. В этом году такого не 
происходит. Главная причина снижения 
этого показателя – результат решитель-
ных действий Президента и Правитель-
ства осенью 2022-го. Напомню: Глава 
государства жестко потребовал от всех 
торговых сетей снизить надбавку на то-
вары. И соответствующее постановление 

Совми на стало жестко контролировать 
основные цены. Эти действия показали, 
что инфляция носила не монетарный ха-
рактер, а рост вызвало стремление тор-
говых сетей получить прибыль побольше. 
Плюс ко всему становятся более доступ-
ными кредитные ресурсы. И в том числе 
торговым сетям сейчас нет нужды полу-
чения сверхприбылей для погашения кре-
дитов, взятых для закупки товаров. Если 
Нацбанку удастся в дальнейшем удер-
жать курс белорусского рубля, про дву-
значные цифры инфляции можно будет 
смело забы ть.

Член Постоянной комиссии 
по экономической политике Палаты 
представителей Светлана ГОРВАЛЬ:

– По итогам первого полугодия 2023-го 
из пяти ключевых параметров прогноза не 
выполнен только один – инвестиции в ос-
новной капитал (107,2 процента при за-
дании 108,1). При этом в целом отмеча-
ется положительная тенденция: увеличе-
ние темпа роста инвестиций в сравнении 
с январем – мартом 2023 года составило 
10 процентов. Основная причина недопо-
лучения инвестиций, на мой взгляд, сни-
жение объемов строительства жилья и ин-
фраструктуры к нему. Не все области вы-
полнили доведенные задания по инвести-
циям по регионам.

Инвестиции – основа развития эконо-
мики, внедрения новых технологий, по-
вышения производительности труда и в 
конечном итоге качества жизни людей. 

И несмотря на трудности с привлечением 
инвестиций в экономику нашего государ-
ства, связанные с текущей внешней поли-
тической и экономической мировой ситу-
ацией, в республике на системной основе 
совершенствуют условия осуществления 
предпринимательской деятельности, соз-
дают комфортную обстановку для при-
влечения инвестиций в экономику.

Важное направление в условиях со-
кращения возможности привлечения ино-
странных инвестиций – использование по-
тенциала внутренних.

В ближайшее время в Палату пред-
ставителей Правительство внесет про-
ект закона, предусматривающий мас-
штабную корректировку законодатель-
ства в сфере инвестиций. Предлагае-
мые новшества направлены на создание 
и актуализацию условий для реализации 
крупномасштабных инвестиционных про-
ектов, имеющих важное значение для 
Беларуси, обновление института инве-
стиционных договоров. Принятие законо-
проекта позволит расширить возможно-
сти по инвестированию в экономику, бу-
дет способствовать повышению инвести-
ционной привлекательности республики, 
в том числе путем создания дополнитель-
ных условий для защиты прав и имуще-
ственных интересов инвесторов. Не надо 
забывать, что улучшение инвестиционно-
го климата и привлечение инвестиций – 
один из ключевых приоритетов социаль-
но-экономического развития нашего го-
сударства.

ТЕХНОЛОГИИ  
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

Александр Лукашенко поручил 
изучить опыт безотвальной об-
работки почвы, что позволяет 
значительно экономить ресурсы 
на обработку и посев. Об этом 
он заявил во время инспекции 
восточных регионов страны. 
Глава государства посетил кре-
стьянское фермерское хозяй-
ство «Старт ТС» в Оршанском 
районе, где на примере одного 
из полей посмотрел технологию 
безотвальной обработки почвы. Об-
работка почвы осуществляется специ-
альным агрегатом. Прямо по стерне после уборки урожая осущест-
вляется посев на нужную глубину, внесение удобрений. 

Александру Лукашенко доложили, что при такой технологии 
не только экономится технический и топливный ресурсы, но это 
и хорошо при засухах: пласт земли не переворачивается, а, соот-
ветственно, лучше сохраняет влагу. Еще один плюс – сохранение 
полезных бактерий и дождевых червей.

Но Президент все же настаивает на том, чтобы к подобной но-
вации подходили взвешенно, предварительно изучив все возмож-
ные плюсы и минусы. 

Александр Лукашенко в ходе рабочей поездки дал и ряд так-
тических поручений, касающихся нынешней уборочной кампании. 
Одно из них касается кукурузы. Нужно уже сейчас подготовиться к 
уборке этой культуры, четко определив, что заготавливать на си-
лос, а что на зерно, подготовить технику. Еще одна задача – опе-
ративно освободить поля, убрать солому, провести сев озимых 
культур. Напомнил он и про переброску комбайнов, где необхо-
димо помочь с уборкой. Одновременно стоит задача по заготовке 
травянистых кормов. 

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ЗА НЕБОМ

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко не исклю-
чает возможности создания 
в стране производства граж-
данских воздушных судов. Об 
этом Глава государства заявил 
во время встречи с трудовы-
ми коллективами организаций, 
расположенных на территории На-
ционального аэропорта Минск. По его 

словам, перенос Минского завода гражданской авиации на терри-
торию Нацио нального аэропорта Минск стал новой вехой в жизни 
предприятия. 

– Я бы даже его не назвал заводом: к этому надо относить-
ся как к началу. Это первый шаг в этом направлении. Мы будем 
делать все, чтобы поддерживать направления ремонта и обслужи-
вания, а может быть, создания, строительства своих самолетов. 
Мы это будем продвигать. Если вы освоите что-то из военных на-
правлений, я буду только благодарен и поддерживать. Если там 
что-то будут для вас делать, для гражданских, я тоже поддерживаю 
это. Но, создав производство легковых автомобилей, у меня такая 
шальная мысль (если я успею это начать при своей президентской 
жизни) – если нам удастся развернуться и производить свой лета-
тельный аппарат, я буду счастлив. Значит, моя новая мечта может 
сбыться, – сказал Александр Лукашенко. – Вот у меня есть такая 
шальная мысль по углублению производства гражданских само-
летов. Мы освоили ремонт, техническое обслуживание. Претензий 
практически к вам нет со стороны заказчиков. Будем двигаться 
дальше. 

ПРОЕКТЫ НА ВЫРОСТ 
Президент Беларуси Александр 

Лукашенко на встрече с россий-
ским политиком и государствен-
ным деятелем Дмитрием Ро-
гозиным заявил о готовности 
использовать весь потенциал 
Беларуси для реализации со-
вместных идей. 

– Рад встретиться сегод-
ня и обсудить весь комплекс 
вопросов, который накопился 
за это время. И зная вас как че-
ловека деятельного, не могущего 
где-то там в стороне быть от главных 
событий не только в регионе, но и в мире, 
откровенно говоря, готов способствовать тому, чтобы ваши опыт 
и знания пригодились во благо наших общих идей, которые мы 
вместе с вами разделяем, и притом давно. У нас единое Отечество, 
и во имя этого мы с вами просто должны работать. У вас много 
идей. Знаю об этом. Готов весь потенциал Беларуси, научно-прак-
тический, который есть, для этого использовать. Если это будет вы-
годно для нас, для вас. Ну и в целом для нашего единства Беларуси 
и России, – сказал Глава государства.

В свою очередь Дмитрий Рогозин обратил внимание, что его 
командировка в Беларусь будет недолгой, но продуктивной. Он по-
благодарил Александра Лукашенко за возможность встречи. 

– Я здесь в Минске нахожусь в короткой рабочей поезд-
ке. Буду т встречи сегодня с представителями промышленности 
Респуб лики Беларусь, моими старыми друзьями, с которыми мы 
никогда не теря ли наши добрые отношения. Я сегодня буду вести 
с ними переговоры по ряду проектов, которые связаны прежде 

всег о с рабо той нашего научно-технического центра. И вам се-
годня об этом расскажу. Думаю, что это интересные вещи, – под-
черкнул он.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ВЕКТОР 

Потенциал Томской области 
России представляет огром-
ный интерес для Беларуси. 
Об этом Президент Беларуси 
Александр Лукашенко за-
явил на встрече с губерна-
тором российского региона 
Владимиром Мазуром:

– Я искренне рад привет-
ствовать вас на белорусской 
земле. Одним из перспективных 
сибирских партнеров для нас яв-
ляется Томская область. Значительный 
ресурсный, промышленный, туристический, интеллектуальный по-
тенциал региона представляет для нас огромный интерес.

В прошлом году объем торговли между сторонами вырос на 
47 процентов и составил без малого 23 млн долларов. Положи-
тельная динамика наблюдается и в этом году: за первое полугодие 
рост еще почти на 30 процентов.

– Но абсолютно очевидно, что это крайне мало. Товарообо-
рот может и должен быть как минимум в два-три раза больше. 
Точек роста предостаточно, – обратил внимание Глава государ-
ства. – Хочу подчеркнуть, мы абсолютно открыты к предметному 
разговору по всем направлениям сотрудничества. Вы можете быть 
абсолютно уверены: если мы пообещаем что-то и договоримся о 
чем-то – белорусы обязательно это исполнят. Я заверяю вас, что 
наши договоренности будут выполнены на 100 и даже больше чем 
на 100 процентов.

С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ 
Президент Беларуси Александр 

Лукашенко на днях подписал 
Указ № 259 «О повышении 
пенсий». Указом предусма-
тривается перерасчет трудо-
вых пенсий и их повышение 
с 1 сентября 2023 года в сред-
нем на 5 процентов. В сентя-
бре на выплату пенсий будет 
направлено 1,7 млрд рублей, 
из которых 72 млн – дополни-
тельные расходы в связи с повы-
шением согласно Указу.

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

Материалы полосы подготовил Владислав СЫЧЕВИЧ

МНЕНИЕ

Работа на результат
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Кооператоры и спорт

На поле Гродненского областного комплексного центра олимпий-
ского резерва за титул чемпиона соперничали представители жен-
ских и мужских сборных Белару си, России, Узбекистана, Армении, 
Казахстана и Таджикистана. 

В торжественной церемонии откры
тия поучаствовали председатель Грод
ненского облисполкома Владимир Кара
ник, глава наблюдательного совета Бе
лорусской федерации хоккея на траве 
Валерий Иванов и первый заместитель 
председателя Правления Белкоопсоюза 
Александр Скрундевский.

– Белкоопсоюз много лет является 
официальным партнером развития данно
го вида спорта в нашей стране, – подчер
кнул Александр Скрундевский. – Безуслов
но, будем болеть, переживать за успехи бе
лорусских спортсменов.

Кооператоры не только активно боле
ли за наших хоккеистов. Организации 
потреб кооперации позаботились и о пи
тании болельщиков: выездную торговлю 
организовали во всех городах, в которых 
проходили соревнования. Так, работники 
Гродненского облпотребобщества на про
тяжении всех Игр создавали праздничное 
настроение многочисленным гостям и 
участникам стартов. Предлагали широ
кий ассортимент собственной продукции. 
Чебуреки, беляши, пирожки, сдоба раску
пались на ура, а вместе с ними – холод
ный квас и вкусное мороженое. Можно 
было приобрести и сувениры: кружки, та
релки, значки и хит продаж – Рысика, 
плюшевого талисмана.

– Пользуется большим спросом наше 
фирменное блюдо – чебуреки. По всему 
Гродно лучшие у нас, так покупатели гово
рят, – обратила внимание Татья на Малча

нова, продавец филиала «Центральный 
рынок» Гродненского облпотреб об
щества. – Предлагаем пирожки со сгу
щенкой, капустой, ливером, мясом. Наша 
потребкооперация создает настрое ние, 
чтобы все вкусно поели и остались 
доволь ны.

Яркие эмоции и спортивный азарт ца
рили повсюду: на фудкорте, трибунах 

и, конечно же, поле. Явными чемпионами 
по хоккею на траве стали наши спортсме
ны. Мужская сборная завоевала золото, а 
женские команды на пьедестал поднялись 
дважды: Беларусь 1 – золотой призер, 
а Беларусь 2 выиграла серебро.

– В тяжелейшей конкурентной борьбе 
сборная Беларуси по хоккею на траве с 
достоинством отстояла честь страны: 
две золотых и серебряную медаль II Игр 
стран СНГ завоевали наши спортсме
ны, – отметил председатель наблюда
тельного совета Белорусской федерации 
хоккея на траве Валерий Иванов.

Соревнования стали для спортсменов 
мощным стимулом к новым победам, что
бы в очередной раз с гордостью демон
стрировать достижения родной Беларуси 
на международных аренах.

Татьяна САМОХВАЛОВА,  
фото автора

Вкус спортивной борьбы
В ГРОДНО ЗАВЕРШИЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ 
ПО ХОККЕЮ НА ТРАВЕ II ИГР СТРАН СНГ

ПРАЗДНИК
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Стратегия развития

Прогнозы и показатели
В текущем году работа орга-

низаций, ведущих промышленную 
деятельность, построена в соот-
ветствии с утвержденным Прав-
лением Белкоопсоюза Комплекс-
ным планом развития промыш-
ленной отрасли потребительской 
кооперации на 2023 год. Ключе-
вой момент повышения эффек-
тивности отрасли – увеличение 
объемов производства. Это отра-
жено в основных направлениях 
плана развития, которым намечен 
темп роста объемов производства 
102,5 процента. Однако по итогам 
работы за шесть месяцев такого 
результата добились не все.

– При одинаковых экономиче-
ских условиях положительная ди-
намика обеспечена 18 райпо и 
филиалами, в том числе Сеннен-
ским – 115,9 процента, Столбцов-
ским – 115, Столинским – 112,7, 
Дрогичинским – 112,7, Белынич-
ским – 112,4, Поставским – 111, – 
отметил Валерий Мариничев, за-
меститель председателя Правле-
ния Белкоопсоюза.

На заседании рассмотрели 
причины невыполнения прогноз-
ного показателя. Среди них сни-
жение объемов производства мя-
са, а ведь мясопереработка – 
один из основных валообразую-
щих видов промышленного 
производства для потребитель-
ской кооперации. Падение спроса 
на мясо на внутреннем и внеш-
нем рынках повлекло и пониже-
ние цены его реализации. Чтобы 
нивелировать ситуацию в отрас-
ли, Правление Белкоопсоюза ста-
вило задачу сделать упор на дру-
гие основные виды выпускаемой 
продукции.

За первое полугодие 2023-го в 
целом по Белкоопсоюзу в нату-
ральном выражении обеспечен 
рост объемов по трем основным 
выпускаемым видам: мясным по-
луфабрикатам – 108,9 процента, 
рыбной продукции – 103,7, пере-
работанной консервированной 

плодоовощной продукции – 105,6. 
А вот объемы производства хле-
бобулочных и кондитерских изде-
лий, алкоголя, безалкогольных на-
питков и минеральной воды оказа-
лись ниже, чем в прошлом году. 
В то же время из 49 районных хле-
бопекарных организаций в 13 обе-
спечен рост объема производства. 
Среди них Кобринское райпо – 
116,2 процента, Ляховичское – 
107,1, Дрогичинское – 106,8, Бе-
резовское – 105,9, Лунинецкое – 
102,5, Чериковское – 110,1, 
Шкловское – 103,9, а также следу-
ющие филиалы: Дятловский – 
112,9 процента, Волковысский – 
109,4, Щучинский – 105,4, Дзер-
жинский – 101,1, Столбцовский – 
100,6, Октябрьский – 100,1.

В качестве положительного 
примера по удержанию высоких 
объемов и обеспечению рента-
бельной работы хлебопекарного 
производства Валерий Марини-
чев привел опыт Могилевского 
облпотребсоюза. 

За пять месяцев организация 
получила 225 тысяч рублей за 
счет изыскания сырья по более 
низким ценам, своевременного 
обновления ассортимента, прове-
дения областных семинаров с от-
работкой новых видов продукции 
и с последующим их внедрением 

на всех подведомственных пред-
приятиях. Так, отработано более 
45 наименований хлебобулочных 
изделий, в том числе хлеб «Пик-
ник» с рентабельностью 12,4 про-
цента, хлеб «Гольшанский» 
(12 процентов), батон сдобный 
«Столичный» (36 процентов). За-
меститель председателя Правле-
ния подчеркнул, что аналогичная 
работа должна проводиться во 
всех областных организациях.

В целях максимального освое-
ния сельскохозяйственных и ди-
корастущих ресурсов, насыщения 
продовольственного рынка стра-
ны качественной готовой продук-
цией в январе – июне 2023 года 
по Белкоопсоюзу произведено 
консервированной плодоовощной 
продукции 2,8 тысячи тонн с тем-
пом роста 105,6 процента.

Тем не менее, несмотря на то 
что допущено некоторое сниже-
ние объемов производства, рента-
бельность в отрасли обеспечена.

Вместе с тем Валерий Мари-
ничев отметил, что правлениями 
облпотребсоюзов, облпотребоб-
ществ принимаются недостаточ-
ные меры по снижению затрат.

С максимальной 
загрузкой

На развитие материально-тех-
нической базы промышленной 
отрас ли и модернизацию про-
изводств за первое полугодие 
2023-го направлено более 3 мил-
лионов рублей капитальных вло-
жений. Приобретено и введено в 
эксплуатацию 149 единиц совре-
менного энергосберегающего 
оборудования, в том числе Ко-
пыльским райпо – хлебопекарная 
печь, Ушачским филиалом Витеб-
ского облпотребобщества – элек-
трогенератор, скважинное обору-
дование для добычи минеральной 
воды, этикетировочная машина 
на линии розлива безалкогольных 
напитков. Недавно Гомельским 
облпотребобществом организова-
но новое производство картонных 
коробов. Впрочем, согласно инве-
стиционной программе Белкооп-
союза, основные мероприятия по 
модернизации запланированы на 
третий – четвертый квартал теку-
щего года.

Чтобы повысить конкуренто-
способность продукции коопера-
тивной промышленности и рас-
ширить выпуск востребованного 
ассортимента, с учетом требова-
ний современных экономических 
условий в отчетном периоде про-
веден один республиканский се-
минар-совещание и три област-
ных семинара по отработке техно-
логии производства новых видов 
продукции. Практическое приме-

нение указанных мероприятий во-
плотилось во внедрении 104 наи-
менований, в том числе 44 – хле-
бобулочных изделий, 31 – конди-
терских, 29 – мясных.

Расширяются направления 
реализации выпускаемой продук-
ции. За анализируемый период 
2023 года сторонним получате-
лям поставили 7,2 тысячи тонн 
хлебобулочных изделий, что со-
ставляет 32,5 процента.

В целом доля отгрузки хлебо-
булочных изделий внесистемным 
потребителям увеличена. Сейчас 
стоит задача довести ее до 
35 процентов от общего объема 
производства хлебобулочных из-
делий. Пока что этого показателя 
достигли лишь Гомельское и Мин-
ское облпотребобщества (43,2 и 
38,7 процента соответственно).

На заседании Правления Бел-
коопсоюза заслушали отчеты ру-
ководителей, допустивших значи-
тельное снижение объемов про-
изводства.

Итоги подвел Александр 
Скрундевский, первый замести-
тель председателя Правления 
Белкоопсоюза:

– Имеющиеся у нас производ-
ственные мощности нужно загру-
жать максимально, а для этого 
необходима реализация продук-
ции внесистемным потребителям. 
Поэтому актуальной остается за-
дача по доведению таких про-
даж – не менее 30 процентов от 
общего объема производства. Ес-
ли кому-то для этого необходима 
модернизация, что ж, денег в 
стране хватает, потребкоопера-
ция сейчас кредитуется на усло-
виях, аналогичных предоставлен-
ным сельскому хозяйству. Однако 
для рентабельной деятельности 
следует понимать, что и кому мы 
будем продавать и какую эффек-
тивность получим. Необходимо 
сформировать стратегию даль-
нейшего развития.

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ

СОВЕЩАНИЕ
НА ЗАСЕДАНИИ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА ПОДВЕЛИ ИТОГИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ ОТРАСЛИ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2023-ГО

Результаты, 
задачи, 
перспективы

В потребительской 
кооперации выстроена 
многоплановая  
структура  
промышленности.  
В основном  
производятся продукты 
питания: хлебобулочные 
и кондитерские, рыбные 
изделия, мясо  
и полуфабрикаты  
из него, колбасы, сало, 
минеральная вода  
и напитки, квашения  
и соленья. По всей 
стране работают свыше 
300 цехов, участков, 
предприятий, которые 
выпускают около  
3 тысяч наименований 
продукции. Кроме того, 
функционируют более 
60 непродовольственных 
цехов, которые  
выпускают швейные 
изделия, гвозди, сетку-
рабицу и даже  
тротуарную плитку.  
На заседании Правления 
Белкоопсоюза недавно 
подвели итоги  
деятельности за первое 
полугодие 2023-го.

Колбасный цех Столинзаготпромторга

Мстиславские гостинцы

Продукция Лунинецкого райпо

Цех безалкогольных напитков 
Вороновского филиала
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Задачи кооператоров

Риски стихийных закупок
В потребительской коопера

ции насчитывается около 3,5 ты
сячи автомобилей. Для оптими
зации их ремонта и технического 
обслуживания принято постанов
ление «О специализации унитар
ных предприятий Белкоопсою
за», согласно которому с начала 
2023 года приоритетное право 
закупки автозапчастей и расход
ников для автопарка с последую
щей их продажей организациям 
потребительской кооперации 
принадлежит УП «Пищевой ком
бинат Белкоопсоюза», находяще
муся в ведении Белкоопвнештор
га Белкоопсоюза. 

– Разработан и 
утвержден ряд до
кументов, в ко
торых пошагово 
определено, как 
действовать на ме
стах с целью вы
полнения требова
ний положения по
становления Бел
коопсоюза, – отме
тила Валентина 
Назарук, начальник 
управления техни
ческого развития, 
транспорта и капи
тального строи
тельства Белкооп
союза. 

Контрольноаналитическим 
управлением Белкоопсоюза был 
проведен внутренний аудит, кото
рый вскрыл проблемы, оставши
еся на местах. Оказывается, мно
гие специалисты предпочитают 
работать по старинке, разыски
вая необходимые запчасти и рас
ходники в интернетресурсах. Это 
создает многочисленные риски – 
от перерасходования средств до 
сомнительного качества и несо
ответствия деталей. 

– Вопрос закупки запчастей 
весьма актуален. Расходуются 
большие объемы денежных 
средств, и очевидно, что расходо
вание должно производиться с 
соблюдением установленных 
правил и требований, – подчер
кнул Денис Воронов, начальник 
контрольноаналитического 
управ ления Белкоопсоюза. – 
Есл и у организации возникает не
обходимость приобретения авто
мобильных запчастей, компонен
тов, жидкостей и предполагаемая 
стоимос ть партии превышает 
100 руб лей или 3 базовые вели
чины, к этим закупкам применя
ются требования постановления: 
с заказом следует обращаться к 
УП «Пищевой комбинат Белкооп
союза», а в случае отсутствия 
нужных деталей потребуется со
гласование для приобретения их 
у сторонних поставщиков. Кон
трольные мероприятия показали, 
что установленный механизм за
купки не соблюдается. За 5 меся

цев текущего года на закупку ав
тозапчастей израсходовано почти 
3,5 млн рублей, а Пищевым ком
бинатом поставлено запчастей 
только на 609 тысяч из этой сум
мы. Из 2,5 млн рублей, ушедших 
другим поставщикам, было со
гласовано только 390 тысяч руб
лей или 14 процентов. То есть 
85 процентов закупок прошло в 
нарушение установленной проце
дуры. При этом документально 
не подтверждено, что ктолибо 
купил запчасти по цене более 
выгод ной, чем предлагает наше 
предприятие. 

Начальник контрольноанали
тического управления акцентиро
вал внимание на том, что в раз
ных районах отличаются степень 
изношенности транспорта и отно
шение к нему водителей и меха
ников. Однако это не означает, 
что не нужно контролировать спи
сание запчастей. Его несложно 
превратить в фикцию, а поставка 
от сторонних организаций этот 
риск усугубляет.

Между тем упорядочению и 
оптимизации расходов на ремонт 
и приобретение техники способ
ствует программа Wialon, точнее, 
ее модуль учета расходов по экс

плуатации транспорта Fleetrun. 
Однако Денис Воронов с сожале
нием констатировал, что он прак
тически не используется.

– Если по мере списания зап
частей их идентифицировать и 
вносить в базу данных по каждой 
машине, мы будем видеть, каких 
средств требует ремонт автомо
биля и целесообразна ли эксплу
атация его вообще. В систему 
следует вносить также количе
ство израсходованного топлива, 
отчисления на зарплату и другие 
данные. С помощью этой про
граммы можно выводить себе
стоимость километра и другие 
важные параметры. 

Выгода перспективы 
О работе с запчастями, дета

лями и расходниками Пищевого 
комбината подробнее рассказал 
Ростислав Гошко, генеральный 
директор УП «Белкоопвнешторг 
Белкоопсоюза»: 

– В настоящее время прора
ботан вопрос эксклюзивных дого
воров с поставщиками, заключе
но 3 договора на поставку запча
стей. Так, заключен договор с 
официальным представителем 

Белшины и определена схема ра
боты с российской компанией по 
производству аккумуляторных 
батарей. УП «Пищевой комби
нат» – ее единственный дилер на 
территории Беларуси. Будет по
ставляться весь спектр аккумуля
торных батарей, антифриз, тосол. 
Ведутся переговоры с десятью 
компаниями по поставке запча
стей о заключении дилерских со
глашений. 

Обсудили на совещании и 
сроки доставки запчастей, чтобы 
как можно скорее починить ма
шины, ведь каждый день простоя 
оборачивается сбоем графика 
работы автомагазинов, серьез
ными убытками. При этом было 
отмечено, что выстраивание чет
кого взаимодействия на договор
ной основе между УП «Пищевой 
комбинат» и организациями по
требительской кооперации авто
матически поможет ускорить сро
ки доставки, оптимизировать ее 
способы. 

По результатам совещания 
решено, что организациям потре
бительской кооперации следует 
обеспечить безусловное выпол
нений постановления «О специа
лизации унитарных предприятий 
Белкоопсоюза» в части осущест
вления закупок запасных частей 
к транспортным средствам. Кро
ме того, необходимо организо
вать обязательное использова
ние модуля Fleetrun программы 
Wialon. Для этого УП «Вычисли
тельный центр Белкоопсоюза» 
поручено в ближайшее время 
провести обучающие семинары 
в видеорежиме с ответственны
ми в организациях за ведение и 
учет всех затрат на автотран
спорт в модуле Fleetrun. Такое 
корпоративное сотрудничество 
очень важно для потребитель
ской ко операции. 

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ

СОВЕЩАНИЕ Работа без сбоев 
и остановок
УЧЕТ РАСХОДОВ, АВТОМАТИЗАЦИЯ ЗАКУПКИ И СПИСАНИЯ ДЕТАЛЕЙ: 
В БЕЛКООПСОЮЗЕ ОБСУДИЛИ ПРОБЛЕМЫ СВОЕВРЕМЕННОГО ПРИОБРЕТЕНИЯ АВТОЗАПЧАСТЕЙ

Транспорт – 
кровеносная система 
любой сферы 
деятельности, 
в том числе торговли, 
промышленности, 
услуг. В полной мере 
это относится 
и к потребительской 
кооперации. 
Для эффективности 
деятельности тельца 
ее, то есть машины, 
должны всегда быть 
на ходу. 
Любая поломка влечет 
сбой доставки товаров, 
нарушение графика 
работы автомагазинов 
и, как следствие, 
недовольство 
и возмущение 
населения, а также 
серьезные убытки. 
Недавно 
в Белкоопсою зе 
прошло селекторное 
совещание, 
посвященное 
проблеме 
своевременной 
закупки деталей, 
автозапчастей, 
расходных материалов 
к автомобилям.

В потребительской кооперации насчитывается около 3,5 тысячи автомобилей

Транспорт должен быть на ходу, ведь поломки влекут сбой доставки товаров
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Со знаком почета
ОБЛАДАТЕЛЕМ НАГРАДЫ «ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК» БЕЛКООПСОЮЗА ПО ИТОГАМ РАБОТЫ 
ЗА МИНУВШИЙ ГОД В НОМИНАЦИИ «ЗА ВЫСОКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ В ЗАГОТОВИТЕЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ» СТАЛ КОЛЛЕКТИВ ЛЯХОВИЧСКОГО РАЙПО

Успешная деятельность
Награда была вручена пред-

седателю правления Василию 
Некрашевичу на праздновании 
Дня кооперации. Чем же выде-
лилось райпо, чтобы так обра-
тить на себя внимание? Цифры 
свидетельствуют об успешной 
деятельности. В 2022 году за-
готовительный оборот составил 
4054 тысячи рублей – 2,9 про-
цента по системе Брестского 
облпотреб союза. Удельный вес 
закупок у населения в общем 
объеме заготовительного оборо-
та составил 32 процента. Темп 
роста заготовительного оборота 
равен 120,1 при прогнозном по-
казателе 101,2, а от населения – 
121,7 процента. За сданную сель-
хозпродукцию сельчанам выпла-
чено почти 1,3 млн руб лей. Темп 
роста по реализации картофе-
ля составил 155 процентов, ово-
щей – 123, дикорастущей про-
дукции – 214, по зерну – 234, 
по мясу и мясопродуктам – 128. 
И за 6 месяцев текущего года 
райпо работает с опережением 
плановых заданий – темп роста 
по заготовительному обороту в 
сумме 1,397 млн рублей состав-
ляет 104,4 процента. Для беспе-

ребойного обеспечения населе-
ния картофелем и плодоовощ-
ной продукцией в межсезонный 
период решением Ляховичско-
го райисполкома заготовитель-
ный отдел занимается создани-
ем стабилизационного фонда за-

пасов продовольственных това-
ров. Материально-техническая 
база отрасли заготовок позволя-
ет это сделать – есть овощекар-
тофелефруктохранилище и пять 
холодильных камер. В сезон ак-
тивно идет торговля витаминной 
продукцией. Заготовленную яго-
ду – клубнику, чернику, голубику 
и другую кооператоры продают 
в своих магазинах. На Рыночной 
площади города есть постоянно 
действующая овощная торговая 
палатка райпо, где всегда можно 
купить свежие овощи и фрукты.

Прибавляют все отрасли
Ляховичское райпо в целом 

прибыльно сработало за шесть 
месяцев текущего года. Произ-
водственная деятельность осу-
ществляется в филиале «Кооп-
пром». Производятся хлебобу-
лочные и кондитерские изде-
лия, мясные полуфабрикаты и 
мясо. По итогам работы за про-
шлый год получены весомые по-
казатели. Весь объем производ-
ства продукции по предприятию 
составил более 4,6 млн рублей с 
темпом роста к 2021 году в сопо-
ставимых ценах – 118,5 процента 
при прогнозе 101,5. Обеспечена 
положительная динамика пере-
работки мяса – 133,4 процента, 
производства мясных полуфа-
брикатов – 146,2, а по произ-
водству хлебобулочных изделий 
и все 197, производству сырых 
колбасных изделий – 206,2.

За полугодие объем произ-
водства продукции по филиа-
лу «Кооппром» составил около 
2,5 млн рублей, темп роста к ана-
логичному периоду 2022 года в 
сопоставимых ценах 102,8. Обе-
спечена положительная динами-
ка по производству хлебобулоч-
ных и мучных кондитерских изде-
лий – 104,4 процента, а также по 
производству продуктов из мя-
са – 145,3 процента. 

За июнь 2023 года экспор-
тировано товаров на сумму 
53,36 тысячи долларов, темп ро-
ста составил 107,5 процента при 
прогнозе 105. И по итогам рабо-
ты за прошлый год райпо достиг-
ло хороших показателей по экс-
порту – продано за границу то-
варов и сырья на сумму 111 ты-
сяч долларов с темпом роста 
109,7 процента при прогнозе 
101,5. 

С учетом местных 
обстоятельств 

Ляховичское райпо пред-
ставлено 52 торговыми пред-
приятиями, 5 автомагазина-
ми, 6 объек тами общепита, 
3 стационарны ми и 1 передвиж-
ным приемо-заго товительными 
пунктами, хлебопекарным пред-
приятием, цехом мясоперера-
ботки, транспортным предпри-
ятием, рынком. Деятельность 
всех объектов реализуется с 
учетом местных обстоятельств, 
изыскиваются возможности 
оказать больше услуг населе-

нию и положить в копилку за-
работанные средства. Удалось 
заключить договор с ГУ «Центр 
обеспечения деятельности бюд-
жетных организаций Ляхович-
ского района» на поставку про-
дукции во все школы и детские 
сады района, а летом – и в ста-
ционарный детский оздорови-
тельный лагерь. Райпо обеспе-
чивает питанием механизато-
ров сельскохозяйственных пред-
приятий. Интересный факт: в 
структуре собственной продук-
ции наибольший удельный вес 
занимает обеденная продук-
ция – это 74 процента, темп ро-
ста которой составил 109,6 про-
цента к уровню прошлого года. 
За 6 месяцев товарооборот об-
щественного питания измеряет-
ся 1048 рублями с темпом ро-
ста 111,2 процента при прогно-
зе 101,5. В 2022 году объем 
роз ничного товарооборота об-
щественного питания составил 
1727,8 тысячи рублей с темпом 
роста 164,5 процента в сопоста-
вимых ценах при прогнозе 102.

Большой объем продукции 
производит цех полуфабрика-
тов. Она реализуется не только 
во внутренней сети для обедов в 
организациях, с которыми заклю-
чены договоры, но ее заказыва-
ют и Березовский мясокомбинат, 
индивидуальные предпринима-
тели, причем не только местные, 
но и минские. Пользуются спро-
сом у покупателя и реализуются 
не только в своем районе и хле-
бобулочные, и другие мучные из-
делия. Например, они постав-
ляются в Барановичский район. 
За прошлый год обеспечена по-
ложительная динамика по выпу-
ску хлебобулочных изделий на 
35,8 тонны, темп роста к уров-
ню прошлого года – 105,5 про-
цента, продуктов из мяса – на 
3,4 тонны, темп роста к уровню 
2021 года составил 206,3 про-
цента, по переработке мяса – на 
154,2 тонны, темп роста соста-
вил 133,4 процента. Все промыш-
ленные отрасли являются рента-
бельными.

Разнообразную продукцию 
цеха полуфабрикатов из нату-
рального мяса, свинину и говя-
дину каждый четверг на рынке 
в Чижовке могут купить жители 

столицы. На выездной торговле 
задействована продавец Нина 
Жук, которая прекрасно справ-
ляется со своими обязанностями 
и приносит райпо неплохую вы-
ручку при каждом таком выезде. 
Райпо участвует с выездной тор-
говлей и в других городах – всег-
да на областных «Дажынках», 
областном фестивале-ярмарке 
«Берестейские сани», спортив-
но-культурном фестивале «Выто-
ки-2023» в Барановичах и иных 
массовых мероприятиях.

Светлана ЖИБУЛЬ 

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА

Василий НЕКРАШЕВИЧ

Повара Нина ЖИЖА и Татьяна ТРОЯНОВСКАЯ

Продавец Елена АРТЕМ

Бармен Инна БУЙКЕВИЧ

Продавец Нина ЖУК на выездной торговле
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Свята кааператараў

Восень не за гарамі, а зна
чыць, бацькі, якія выхоў
ваюць дзяцейшкольнікаў, 
усё часцей звяртаюць ува
гу на асартымент, прапана
ваны магазінамі да новага 
навучальнага года. У міну
лую суботу ўсё для школы 
можна было набыць на 
плошчы ля райвыканкама 
ў Івацэвічах. Работу вялікай 
гандлёвай пляцоўкі з тава
рамі школьнага асар тымен
ту арганізавала Івацэвіц
кае райспажыўтаварыства. 
У адным месцы сабралі 
ўсё, што неабходна заку піц ь 
перад новым навучальным 
годам, – ад канцылярскіх 
рэчаў і рукзакоў да адзен
ня і абутку. Пагадзіцеся, 
гэта вельмі зручна.

Патрабаванні да знешняга 
выгляду навучэнцаў устаноў аду
кацыі становяцца ўсё больш стро
гімі, але і асартыментны пералік 
тэкстыльнай і абутковай прамыс
ловасці толькі пашыраецца. 
З кожным годам беларускія вы
творцы заваёўваюць сэрцы 
новых пакупнікоў найбольш ап
тымальнымі суадносінамі кошту 
і якасці. 

Выбіраючы форму для школы, 
большасць бацькоў звяртае ўвагу 
на тое, з якой тканіны пашыта 
адзен не. Але не трэба забываць і 
пра густы сучасных школьнікаў. 
Пагадзіцеся, куды больш да спа
добы насіць пяць дзён на тыдзень 
сукенку ці касцюм, які табе пада
баецца і пасуе, чым той, які табе 
настойліва параілі бацькі і ён ну 
зусім табе не падабаецца.

Сучасныя школьныя камплек
ты ад беларускіх вытворцаў і ды
зайнераў спалучаюць у сабе ча
канні бацькоў па якасці і модныя 
тэндэнцыі, якім аддаюць перава
гу дзеці. Прытым яны застаюцца 
ў рамках дзелавога дрэскода! І 
гэта яшчэ раз пацвердзіў модны 

паказ школьнага адзення, якое 
дэманстравалі на подыумесцэне 
юныя мадэлі. Сукенкі з трэндавы
мі каўнярамі, блузкі з пышнымі 
рукавамі, спадніцы ў складку, 
штаныпалаца, касцюмы сучас
нага крою – усё ад беларускіх 
фабрык адзення і прыватных 
вытвор цаў: «Камінтэрн», «Ма
зырская швейная фабрыка  
«НАДЭКС», «Палессе», «Марк 
Фармэль», «Ніна стыль» і іншыя.

Дарэчы, у магазіне «Дзіцячы 
свет» па просьбе спажыўцоў ця
пер можна набыць трыкатажныя 
камізэлькі для падлеткаў ростам 

да 186 см і памерамі нават 54–56, 
таксама ёсць штаны для хлопцаў 
ростам да 182 см.

Жыхары Івацэвіч і раёна ўжо 
паўтара месяца актыўна выву
чаюць і набываюць школьны 
асартымент. Гэта пацвярджае 
і старшы прадавец магазіна «Дзі
цячы свет» Людміла Касавец, 
якая працавала ў дзень школьна
га кірмашу:

– Актыўны гандаль адзеннем 
і абуткам да школьнага сезона ў 
нашым магазіне ідзе больш за 
месяц, нават давозілі памеры 
мадэляў формы ад фабрыкі «Ка
мінтэрн». Мадэлі адзення і абутку 
мінулых гадоў у нас можна на
быць з добрай зніжкай, да 50 пра
цэнтаў. Таксама не забывайце 
пра зніжку для імяніннікаў – 
10 працэнтаў на працягу года.

На школьным кірмашы і ва 
ўсіх магазінах філіяла «Лотас» Іва
цэвіцкага райспажыўтаварыства 
12 і 13 жніўня таксама дзейнічала 
зніжка 15 працэнтаў. І зніжкі на 
школьны асартымент будуць пра
цягвацца. Спяшайцеся па пакупкі!

Юлія УЛЬДЗІНОВІЧ,  
фота аўтара

Рыхтуй 
форму летам
ІВАЦЭВІЦКАЕ РАЙСПАЖЫЎТАВАРЫСТВА АРГАНІЗАВАЛА 
РАБОТУ ВЯЛІКАЙ ГАНДЛЁВАЙ ПЛЯЦОЎКІ  
З ТАВАРАМІ ШКОЛЬНАГА АСАРТЫМЕНТУ

БЛІЖЭЙ ДА СПАЖЫЎЦА
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ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ Читать и слушать
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ РЕСПУБЛИКАНСКОГО КОНКУРСА НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ 
ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «ВЕСТИ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА 

Рассмотрев материалы, представленные 
правлениями облпотребсоюзов, облпотре
бобществ и общественным Советом по ито
гам подписки на газету «Вести потребко
операции» на второе полугодие 2023 года, 
правление Белкоопсоюза постановило при
судить I место и наградить победителей рес
публиканского конкурса на лучшую органи
зацию подписки Почетной грамотой Белко
опсоюза с вручением ценного приза, акус
тической колонки Nakatomi:
• среди потребительских обществ I группы – 

Кличевское райпо (председатель правле

ния Ворохов В. И.), оформившее подписку 
в количестве 82 экземпляров на 100 чело
век работающих;

• среди потребительских обществ II группы – 
Кировское райпо (председатель правле
ния Сорока С. Р.), оформившее подписку 
в количестве 83 экземпляров на 100 чело
век работающих;

• среди потребительских обществ III группы – 
Лунинецкое райпо (председатель правле
ния Сумар М. А.), оформившее подписку 
в количестве 107 экземпляров на 100 че
ловек работающих.

Объявляется Благодарность Председа
теля правления Белкоопсоюза потребитель
ским обществам, подписавшим наибольшее 
количество экземпляров на 100 человек ра
ботающих:
• среди потребительских обществ II группы: 

Любанскому райпо (председатель правле
ния Корбут Н. И.) – 82 экземпляра; Чаус
скому райпо (председатель правления 
Глазунова Т. В.) – 71 экземпляр; 

• среди потребительских обществ III группы: 
Столинскому райпо (председатель прав
ления Крыжик С. Н.) – 78 экземпляров. 

ЗАСЛУЖЕННАЯ 
НАГРАДА

Почетное звание 
«Человек года» 
в номинации  
«Лучший технолог 
общепита»  
за выдающийся 
личный вклад  
в достижение  
лучших результатов 
деятельности 
кооперативного 
хозяйства присуждено 
Людмиле Бибиковой, 
главному технологу 
сектора 
общественного 
питания Могилевского 
облпотребсоюза. 

ЛЮДМИЛА БИБИКОВА: «ТОЛЬКО ИСКРЕННЯЯ 
ЛЮБОВЬ К СВОЕМУ ДЕЛУ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ 
К ВЫСОКИМ РЕЗУЛЬТАТАМ 
И ОБЩЕСТВЕННОМУ ПРИЗНАНИЮ»

Р уководство ценит Людми
лу Васильевну как гра
мотного специалиста, ко

торый вкладывает в работу всю 
душу, знания и умения. Она ча
сто получает хорошие отзывы о 
своей работе и почти ежегод
но – грамоты и благодарности. 
Но награда такого уровня до
сталась ей впервые:

– Только искренняя любовь 
к своему делу может привести 
к высоким результатам и обще
ственному признанию. Для ме
ня это не просто громкое зва
ние, а еще и знак одобрения: 
труд коллектива и мой лично 
заметен и комуто нужен. Плюс 
ко всему это большая ответ
ственность и новая ступенька в 
трудовой деятельности – допол
нительный стимул делать свою 
работу еще лучше. 

Первые вехи карьеры
Говорят, когда чегото горячо 

желаешь, то вся вселенная бу
дет стараться, чтобы твоя мечта 
осуществилась. Так случилось и 
с Людмилой, которая в школе 
тяготела к химии и грезила о 
престижной профессии инжене
ратехнолога. Серебряная меда
листка выдержала высокий кон
курс, поступила в Могилевский 
государственный университет 
продовольствия, а затем без
упречно его окончила. Однако, 
получив диплом и настроившись 
на работу, обнаружила: техноло
гов в родном городе не ищут. 
Пришлось рассматривать другие 
варианты. И почти сразу ей 

предложили попробовать себя в 
торговле – в Могилевской меж
райбазе требовались продавцы. 
А спустя полгода для Людмилы 
нашлось место технолога в фи
лиале «Коопзаготторг» Моги
левского облпотребсоюза. От
ветственная и старательная де
вушка следила за выполнением 
обязательных условий на каж
дой стадии процесса – от загруз
ки сырья до выхода готового 
продукта. А еще сбор заявок, со
ставление заказов, расчет цен, 
отгрузки… Она хорошо помнит и 
атмосферу на производстве: 
громоздкое оборудование, руч
ной труд, исключительно нату
ральные ингредиенты и каприз
ные живые дрожжи. В отличие 
от быстрых сухих они могли про
сто не подействовать и загубить 
всю партию сдобы. 

Инициатива ответила 
предложением

Спустя два с половиной года 
девушка покидает «Коопзагот
торг» и пробует себя технологом 
на другом предприятии, а после 
снова уходит в торговлю. За это 
время успевает устроить личную 
жизнь и родить дочку Елизавету.

Вернулась Людмила в по
требительскую кооперацию в 
2013 году. Внушительный ба
гаж знаний и опыт помогли без 
труда обойти всех претенден
тов на вакантное место инже
нератехнолога первой катего
рии отдела общественного пи
тания Могилевского облпотреб
союза. А возглавляла тогда его 
Людмила Рысенкова, которая 
много лет назад шефствовала 
над юным специалистом. 

– Я решила, что это судьба, и 
с удовольствием присоедини

лась к трудовой семье коопера
торов, – вспоминает Людмила. – 
Первое время приходилось не
просто – нужно было грамотно 
организовать производственный 
процесс, вникнуть в специфику 
оборудования и узнать много 
других тонкостей. С обучением 
помогли старшие коллеги, и уже 
через год я заступила на долж
ность главного технолога.

Все под контролем
Сейчас в ее ведении 

198 объектов: 10 кондитерских 
цехов, рестораны, кафе, магази
ныкулинарии, придорожные за
ведения… Работа технолога, 
уверяет Людмила, это не только 
скучные бумаги и отчеты, но и 
совокупность знаний, умений, 
фантазии и таланта. Под ее ру
ководством разрабатываются и 
внедряются в производство но
вые, более совершенные виды 
хлеба, булок, пирожных, полу
фабрикатов… Нужно, чтобы 
продукция отвечала всем требо
ваниям, была вкусной, красивой 
и оригинальной. А многолетний 
опыт позволяет Людмиле Васи
льевне с легкостью подмечать, 
как можно улучшить работу кол
лег, направить в нужное русло:

– Сейчас активно занимает
ся внедрением добавок для 
продления сроков годности 
сдобы и полуфабрикатов, а так
же повышения их качества. 
Экспериментируем с самыми 
популярными видами продук
ции из стандартных сборников. 
К примеру, специалисты Горец
кого и Могилевского райпо 
представили 12 наименований 
печенья с продленным сроком 
годности – мучные сладости те
перь могут храниться не один 
месяц, а целых три. 

Главный технолог также от
мечает: как только одна цель 
достигнута, коллеги тут же ста
вят следующую. Потому и дина
мика работы положительная, и 
прогнозные показатели выпол
няются. И добавляет, что руко
водить непросто, но, несмотря 
на это, коллектив могилевских 
кооператоров сплоченный, 
дружный: все отлично понимают 
свои задачи и конечную цель.

Искусство дарить людям 
счастье

Отдельного внимания заслу
живает гостеприимство моги
левских специалистов сектора 
общественного питания. Ни 
один местный праздник или фе
стиваль не обходится без кра
сочных подворий кооператоров. 
У каждого свое узнаваемое ли
цо и колорит: блюда националь
ной кухни в классическом и сов
ременном исполнении, модные 
новинки уличной еды, согреваю
щие и освежающие напитки, де
серты и, конечно же, сувенир
ные пряники на любой цвет и 
вкус. Могилевчане превратили 
знаменитое лакомство в личный 
бренд и постоянно масштабиру
ются: пряничный домик, который 
возводится для гостей праздни
ка «Купалье» в Александрии 
приносит до 3000 рублей выруч
ки в день. Недавно кооператоры 
отторговали на фестивале сред
невековой культуры «Рыцарский 
фест – 2023» в Мстиславле, 
«Маковее» в Славгороде, а со
всем скоро отправятся на 
«Вытокi. Крок да Алiмпу». 

Свободного времени у Люд
милы Васильевны немного, но 
даже при всей сложности рабо
ты она любит посвящать себя 
родным и близким. А еще глав
ный технолог – заядлый цвето
вод: в ее коллекции около 
20 видов орхидей. Они отвлека
ют Людмилу от повседневной 
рутины и заряжают хорошим 
настроением.

Диана ВОЛЬСКАЯ,  
фото предоставлено  

собеседницей

за качество
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БЕРЕГИ ПОДВЕСКУ

Чем больше скорость, тем меньше ям?
Бывает, особенно после зимы, что на доро
гах попадаются участки с дырами в асфаль
те. Как проехать по такой дороге и не раз
бить подвеску?

По дырам все ездят по-разному. Некоторые активно 
тормозят прямо на кочках, переваливаются с бока на 
бок, а затем разгоняются, чтобы не тратить время. Рва-
ный ритм «разгон-торможение» дает чудовищные на-
грузки на все технические системы машины: перегрева-
ется двигатель, изнашиваются тормозные колодки, раз-
биваются шарниры. Порой водитель не успевает затор-
мозить перед ямой, и машина влетает в нее всей 
массой. При торможении передняя подвеска сжимается, 
шток амортизатора вырабатывает ход, и в этот момент 
происходит удар о неровность. Велик риск, что хода 
сжатого амортизатора не хватит, чтобы поглотить всю 

энергию, и удар придется в отбойники подве-
ски и в кузов. Поэтому так езди ть не ва-

риант.
Другие съезжают на обочину и 

преодолевают опасные участки 
по песочку. Это немногим 

лучше: там предостаточно 
пологих неровностей, про-

валов и выбоин, которые 
начинают раскачивать 
машину. Кроме того, 
на обочинах можно 
«поймать» мусор, ко-
торый способен по-
вредить колеса. 

Остается одно – идти напролом и маневрировать. Но 
какую скорость выбрать? Сразу вспоминается изречение 
раллийных гонщиков: «Чем больше скорость, тем меньше 
ям». Проверим его на практике. Плавность хода автомо-
биля и ровная работа подвески зависит от двух величин, 
а именно, от соотношения неподрессоренных и подрессо-
ренных масс, а также от амплитуды и частоты колебаний. 
Грубо говоря, если в машине будут очень тяжелые колеса 
и крайне большой ход подвески, как у тюнингованного 
внедорожника, то кузов начнет раскачиваться и трястись, 
ездить будет неприятно.

В обычном автомобиле соотношение масс колеб-
лется в районе 1/15. Чтобы увеличить плавность хода, 
снижают вес колес, но можно еще нарастить массу ку-
зова. К примеру, загруженная машина едет ровнее. Но 
есть еще один фактор, влияющий на работу подвески и 
на стабильность транспортного средства, – скорость, 
вернее, ее «квадрат». Чем выше скорость, тем больше 
импульс на колесах, а значит, стабильнее идет автомо-
биль. То есть, на кочках нельзя ездить очень медленно.

Правда, если ехать слишком быстро, то неподрессо-
ренные массы так начнут «дубасить» снизу, что подвеска 
долго не продержится. Слишком быстрая, почти раллий-
ная езда по неровностям приводит к уничтожению стоек, 
повышенному износу покрышек и разрушению резино-
металлических шарниров. Они не выдерживают высокой 
энергии колебаний. В итоге после часа езды покрышка 
рискует разлететься в клочья, как и амортизаторы. По-
этому нужно выбрать оптимальную скорость.

Этой проблемой некоторое время назад озаботи-
лись авторы передачи «Разрушители мифов». Им было 

интересно, на какой скорости отвалившийся карданный 
вал заднеприводного автомобиля может попасть в яму. 
Оказалось, что на 45–50 км/ч, и на этой же скорости он 
причиняет машине максимальные разрушения. Подоб-
ные вещи случались со старыми «Жигулями». Волоча-
щийся по асфальту край втыкается в неровность и под-
брасывает машину вверх. А вот если повысить ско-
рость, то вал просто перескакивает через яму. То же 
само е и с колесами. До скорости в 40–50 км/ч они про-
валиваются в ямы, а вот при добавлении газа – пере-
скакивают. Чем больше скорость, тем сильнее частота 
колебаний, а значит, колесо просто не успеет прова-
литься. При определенных «км/ч» удар по покрышке 
пройдет вскользь и не причинит ей вреда, а следова-
тельно, можно избежать и грыжи. 

В общем, надо прибавлять газу и не бояться ям. 
Наилучшей скоростью здесь может быть 55–65 км/ч, по-
тому как при ней энергия колебаний подвески позволя-
ет колесу перепрыгивать через небольшие ямы, а ско-
рость машины недостаточно велика, чтобы повредить 
амортизаторы и шины. Однако заигрываться не стоит. 
Если ямы слишком велики, то лучше сманеврировать 
или отклониться на обочину. 

МОТАЕМ НА УС

Почему нельзя сразу 
заводить мотор 
В Сети ходит немало споров о том, как правильно «пробуж
дать» двигатель: сразу после того, как на панели приборов 
вспыхнет гирлянда сигнальных ламп или нужно подождать 
пару секунд. Приведем свои доводы.

Для начала надо 
заглянуть в инструкцию 
по эксплуатации. Там 
четко описан порядок 
пуска. Причем на ста-
рых машинах можно 
это делать моменталь-
но, а вот на тех, что со-
временнее, производи-
тель настойчиво сове-
тует подождать. Дело в 
технических особенно-
стях той или иной кон-
струкции. Сейчас в ав-
томобилях много элек-
троники. Потому сразу 
после того, как загора-
ются сигнальные лам-
пы на «приборке», на-
чинается внутренняя 
диагностика бортовых 
систем автомобиля.

Кроме выявления 
возможных неисправ-
ностей, программа, 
прописанная в памяти 
электронного блока 
управления двигате-
лем, собирает данные 
о температуре возду-
ха за бортом. Послед-
нее важно при подго-
товке топливовоздуш-
ной смеси, особенно 
в холодную погоду. 
Есл и быстро завести 
автомобиль и поехать, 
то система станет ори-
ентироваться на зало-
женные в нее усред-

ненные показатели. То 
есть процесс сгорания 
горючего будет проте-
кать не идеально и 
остатки бензина ста-
нут выбрасываться в 
нейтрализатор. Надо 
ли говорить, что от 
этого его соты забьют-
ся отложениями, что 
приб лизит кончину до-
рогого узла? Но и это 
еще не все.

В начале движения 
какое-то время будут 
чувствоваться вибра-
ции, а на холостых обо-
ротах движок станет 
работать неровно. Ко-
нечно же, постепенно 
такие симптомы прой-
дут, потому как автомо-
бильные «мозги» сори-
ентируются. Но все 
равно ни к чему под-
вергать любимого «же-
лезного коня» лишним 
нагрузкам. Поэтому, 
если увидели, что по-
сле поворота ключа 

неко торые лампы на 
«приборке» моргают, 
не стоит запускать мо-
тор. Дайте электронике 
время выбрать опти-
мальный алгоритм 
смесе образования и 
«опросить» все датчики.

С дизелями похо-
жая история. Там стоят 
свечи накаливания, ко-
торые повышают тем-
пературу воздуха в ка-
мерах сгорания до ра-
бочих значений. Пото-
му перед запуском 
такого агрегата обяза-
тельно подождать пару 
секунд, пока он не про-
калит цилиндры. А вот 
на подержанных бен-
зиновых машинах, где 
электроники минимум, 
движок заводят сразу. 
Если не спешить, то 
можно услышать, как 
качает топливо бензо-
насос. Бывали случаи, 
когда паузы хватало на 
то, чтобы залить свечи.

НИКОЛАЙ ДУБОВИК
ЗА РУЛЕМ БЫЛ

ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ
Радиатор охлаждения – 
залог долгой и беспроб
лемной работы двига
теля внутреннего сгора
ния, но многие водите
ли отчегото забывают 
его обслуживать, наде
ясь на чудо и везение. 
Ни того, ни другого не 
будет, если регулярно и 
грамотно не подвергать 
систему охлаждения 
сервису. 

Наблюдая за устремлен-
ной в небо стрелкой темпе-
ратуры двигателя, водителю 
в голову может прийти трез-
вая мысль: а не помыть ли 
радиатор. Мудро, но не так 
просто. Лить воду из дачного 
шланга на него бессмыслен-
но, только провода под капо-
том зальешь. То же самое, к 
слову, можно сказать и об ус-
луге на автомойке, где грязь 
просто забьют поглубже в 
алюминиевые соты водой 
под давлением.

После таких процедур из 
«кулька» выбивают буквально 
цемент из запекшихся насеко-
мых, пыли и мусора. Но мыть 
радиатор все же нужно, при-
чем делать это следует каж-
дые два года. Да-да, совре-
менные моторы весьма тепло-
нагруженные, так что даже 
незначительно по «жигулев-
ским» меркам забитый охла-
дитель может натворить дел.

Опытный мастер справит-
ся и в гараже, но удобнее 
проводить процедуру на 
подъемнике: радиатор кре-
пится и снизу, и сверху, так 
что потанцевать с бубном 
придется знатно. Из ин-
струмен та потребуется набор 
рожковых ключей, накидные 
головки, проникающая смаз-

ка, шланг и канистра. Забав-
но, что мойка радиатора не 
всегда связана с заменой ох-
лаждающей жидкости: со-
временные антифризы слу-
жат по 10 лет, так что ОЖ 
можно смело слить в канис-
тру, а после использовать 
повторн о.

Кассеты радиаторов бы-
вают разные, но, как прави-
ло, все они разборные, так 
что перезаправлять после 
процедуры кондиционер не 
придется. Разбираем, слива-
ем, снимаем. Тот, кто присут-
ствует при демонтаже впер-
вые, мгновенно поймет, по-
чему мойка из шланга в этом 
вопросе бесполезна: основ-
ная грязь скапливается меж-
ду радиаторами кондиционе-
ра и двигателя, а туда 
подлез ть практически невоз-
можно. Так что «бойким мой-
щикам» следует стабильно 
отказывать – ничего хороше-
го для радиатора они сде-
лать не смогут.

К слову, просто мыть сня-
тый радиатор водой под дав-
лением – тоже посредствен-
ная идея. Грязь спрессовыва-
ется настолько плотно, что 
размочить и выбить ее мож-
но только с применением 

спецсоставов, разрыхляю-
щих мелко нарубленный «са-
лат» из насекомых, пыли и 
прочего «населения» наших 
дорог. Моющие средства бы-
вают разные, выбирайте на 
свой вкус, вернее, кошелек. 
После того, как состав нане-
сен, даем ему 10 минут на 
труд. Далее мойка. Попытка 
сделать это «гражданским» 
устройством видимого успе-
ха тоже не принесла, хотя ра-
диатор простоял на автомо-
биле всего два года. Требует-
ся действительно сильное 
давление, которое может вы-
дать только профессиональ-
ный моечный комплекс.

Именно по этой причине 
процедуру следует делать на 
СТО: радиатор кондиционера 
моют на машине, а двигате-
ля – на полу. Иначе – заправ-
лять «кондей», что само по 
себе соизмеримо с оплатой 
услуг механика. Стог ила, 
выбитый из охладителей, 
впечатляет – бесценный вид, 
подтверждение собственной 
правоты. Не такой уж гряз-
ный на первый взгляд радиа-
тор оказался наглухо забит. 
Вопросы о причинах перегре-
ва двигателя отпали сами 
собо й. 

Самый 
надежный ремонт 
машины выглядит 
так: откручивается 
крышечка бензобака 
и к ней прикручивает-
ся новый автомобиль. 
Во всех остальных 
случаях возможны 
шероховатости. 

Мыть  
или не мыть?
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Это интересно

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ
ПРАКТИКУМ

Стопки  
прочитанных  
и забытых книг, 
немодная бижутерия, 
CD-диски, морально 
устаревшая одежда, 
изношенные 
чемоданы 
и дорожные сумки, 
треснувшие 
цветочные горшки… 
Список долгий, 
утомительный, 
несимпатичный. 
Ведь нет  
в этих вещах  
ни ретрошарма,  
ни антикварной 
ценности.  
Однако для их  
владельца это,  
знаете ли, «память», 
и выбросить их –  
все равно что лишить 
дорогого  
и незаменимого. 

И ладно, когда «собиратель» проживает 
отдельно. Но если он делит квартиру с 
другими членами семьи, которые при-

емлют только необходимые и качественные 
вещи, плюс несколько безделушек для уюта, 
жизнь может стать невыносимой. Ситуация 
не редкость и не диковинка, и вопрос о том, 
как же быть с накопителями, задали психо-
логу Надежде Сизовой: 

– Сейчас не станем рассматривать те 
случаи, когда накопительство сопровождает 
реальное нарушение психики – деменцию, 
возрастные изменения личности, послед-
ствия черепно-мозговых травм. Это все ме-
дицинские вопросы, требующие вмешатель-
ства врачей, занимающихся расстройством 
психического здоровья. Поговорим об услов-
ной норме, так сказать, чертах характера, 
некой акцентуации, которая инспирирует же-
лание собирать, складировать, крайне редко 
избавляясь от вещей из прошлого. 

Довольно часто можно заметить, что по-
жилые люди буквально в ужасе от «расточи-
тельности» младшего поколения. Внуки мо-
гут запросто выбросить остатки слегка за-
твердевшего сыра или некрасивое яблоко по 
той причине, что выглядят они неаппетитно. 
Бабушки и дедушки, прошедшие через го-
лодное военное или послевоенное время, 
считают такое поведение почти кощунством. 
Человек, который испытывал голод, недоста-
ток питания, потом всю жизнь будет запа-
саться продуктами. Поскольку долгое время 
жил в тяжелых экономических условиях, ис-
пытывая острейшую нехватку необходимого. 
Поэтому в доме у него можно обнаружить за-
пасы консервов, круп, мыла и прочего. Что-
то из этого может превышать срок годности, 
но только попробуйте это выбросить! Здесь 
очевидно: человеком движет страх снова пе-
режить тяжелую ситуацию, поэтому запас 
для него – жизненная необходимость. И это 
больше старшее поколение. 

Случается, что гипербережливыми соби-
рателями становятся старики с острейшим 
дефицитом общения. Здесь срабатывает 
своего рода защитный механизм психики: 
вещи словно заменяют других людей, дают 
чувство безопасности, потому расставаться 
с ними мучительно сложно. 

А вот если молодой или среднего возрас-
та человек занимается совершенно нерацио-
нальным накопительством, то корни такого 
поведения наверняка в его раннем детстве. 
Возможно, не была удовлетворена какая-то 
детская потребность, он пережил психологи-
ческую травму, испытывает хронический 
стресс, имеет тревожное расстройство. На-
капливая что-то, совершенно неосознанно 
пытается компенсировать некое чувство, по-
скольку недополучил внимания, заботы и 
любви близких людей, прежде всего, родите-
лей. Создавая вокруг себя мир ненужных 
предметов, он чувствует себя более защи-
щенным. 

Еще одна вероятная причина накопитель-
ства – жадность, когда очень тяжело расста-
ваться с деньгами. Тогда в дом тащат что ни 
попадя с мыслью: «Авось когда на что и сго-
дится, чтоб не покупать. Пусть пока полежит, 
глядишь, потом как найду». 

Следующая возможная подоплека – сте-
реотип, сложившийся в семье. Не исключе-
но, что страсть к накопительству приветство-
валась дома. Пятилетний мальчик собирал, 
допустим, болтики, родители его хвалили, 
называя бережливым, хозяйственным, 
и это закрепилось в поведении ребен-
ка. Одним словом, в психологиче-
ских и социальных причинах нако-
пительства стоит разбираться, 
искать «корневую систему». 

Совсем иное дело коллек-
ционирование – систематизи-
рованное собирание каких-
то однородных предметов, 
представляющих эстети-
ческий, научный или ху-
дожественный интерес. 
Если человек чем-то за-
интересован и увлечен, 
имеет к чему-то склон-
ность, пристрастие – 
это только плюс. Кол-
лекционирование – это 
не занудное скопидом-
ство, которое лишено 
радости. Это, скорее, 
желание собирать лю-
бимые предметы, кото-

рые становятся дорогими не по причине 
большой стоимости, а духовной ценности. Те 
вещи, о которых хочется говорить, показы-
вать близким, и превращаются в источник 
вдохновения. 

– Как убедить человека, что половина на-
копленных им вещей – мусор, от которого 
нужно избавиться?

– Порой близкие тайком выбрасывают 
вещи, которые приносят в дом их супруги, 
родители или дети. Делать это нежелатель-
но. Во-первых, если человек застанет вас за 
этим занятием, может разгореться настоя-
щий скандал. Во-вторых, таким тайным вы-
брасыванием проблемы не решишь: одно 
выбросим, другое появится. Не стоит и ди-
рективно, властно утверждать, что «ты, мол, 
с ума сошел, превратился в Плюшкина, мне 
стыдно людей в дом позвать». Нужно по-
мочь человеку изменить его убеждения. По-
нять, что в реальности стоит за его поведе-
нием. Расспросите человека о его детстве, и 
вы многое поймете, а возможно, даже по-
жалеете его и сможете восполнить то, что 
ему было не дано прежде. Если с ситуацией 
сложно справиться самим, можно разобрать-
ся вместе с психологом. На сегодня одним 
из наиболее эффективных методов является 
когнитивно-поведенческая терапия. Ее при-
менение позволяет человеку преодолеть 
психологическое напряжение, развить навы-
ки стрессоустойчивости… 

– Есть мнение, что, избавляясь от ненуж-
ных вещей, мы освобождаем место в своей 
жизни для чего-то нового – истинных интере-
сов, новых возможностей… Вы к этому так-
же относитесь?

– То пространство, которое заполнено 
старьем, мы очищаем и наполняем новым 
содержанием – вещами действительно нуж-
ными и полезными. Так и с нашей жизнью. 
Интересно, что, освобождаясь от старья, мы 
будто чистим и свое сознание. Поэтому в на-
шу жизнь приходят новые интересные люди, 
мы перестаем цепляться за старые отмираю-
щие отношения, которые ничего не дают 
и которые раньше поддерживали только 
из страха одиночества. 

Блистательный царь Соломон, испросив-
ший у Бога из всех его даров лишь один – 
мудрость, говорил: «Ибо мы ничего не при-
несли в мир; явно, что ничего не можем и 
вынести из него». А великий полководец Ма-
кедонский повелел похоронить себя в гробу 
с отверстиями для рук, чтобы все видели, 
что он, завоевавший полмира, ничего не бе-
рет с собой в мир иной. 

Алла МАРТИНКЕВИЧ

Синдром Плюшкина, 
ИЛИ НЕ ВЫБРАСЫВАЙ,  
МНЕ ЭТО ПРИГОДИТСЯ!

«В счастливом доме – счастливые лю-
ди» – гласит китайская поговорка. В Подне-

бесной считают, что наш дом является чем-то 
вроде посредника между нами и Вселенной. По-

этому к нему нужно относиться как к живому 
существ у. 

Считается, что люди не могут быть действительно 
здоровым и счастливыми в доме, где масса ненужных 

вещей, лежащих мертвым грузом. Посему избавляйтесь 
от всего лишнего: старых журналов и газет, постельного 

белья, ковриков, посуды, сувениров, одежды, которую соби-
раете для похода за грибами или на шашлыки, не учитывая, 

что «лесной» гардероб стал огромным. Все лишнее создает 
ощущение хаоса и духоты. Хозяева захламленных квартир, 
как правило, подавлены и неудовлетворены, у них нет сил, что-
бы справиться с задачами, которые ставит перед ними жизнь. 

Убирая старые завалы, мы привносим в свой дом новую, 
свежую энергию. Такая ревизия сопровождается удивительным 
чувством освобождения. Знайте, что в дзен-буддийских монас-
тырях работа по уборке почитается за честь!

Пользуйтесь только тем, что доставляет настоящую радость. 
Все остальное – вон. Или отдайте ненужные вещи и одежду 
в церковь или Красный крест, откуда она отправится по 
назначени ю. 

Взгляд 
с Востока 
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Калейдоскоп

ДАТЫ И ПРАЗДНИКИ

21
.0

8 Международный день памяти и помино
вения жертв терроризма.  Терроризм  – 
мировая проблема, от которой страдают раз

ные страны. Однако о жертвах порой забывают, а 
игнорирование  их  прав  может  иметь  серьезные 
последствия.  Немногие  государства  располагают 
ресурсами  или  могут  удовлетворить  среднесроч
ные и долгосрочные нужды жертв, что необходимо 
для реабилитации и интеграции в общество. Жерт
вы терактов могут справиться с травмами и нала
дить  достойную  жизнь  лишь  посредством  долго
срочной многоцелевой поддержки, включая меры 
физической,  психологической,  социальной  и  фи
нансовой реабилитации. 

23
.0

8 День работников государственной ста
тис тики Беларуси. Систему  органов  го
судар ственной статистики составляют Нацио

нальный статистический комитет и  территориаль
ные  органы  государственной  статистики,  а  также 
другие подведомственные организации. Статисти
ка  является  жизненно  важным  инструментом 
эконо мического  и  социального  развития  любого 
государства. Она служит основой для многих пра
вительственных  решений  в  сфере  предпринима
тельской и общественной деятельности. Статисти
ческие  данные,  собранные  в  ходе  обследований 
и  переписей,  отражаются  на  ходе  планирования, 
связанного  со  школами,  больницами,  дорогами 
и многим другим.

Реализация  Государственной  программы 
созда ния  единой  информационной  системы  го
сударственной  статистики  Республики  Беларусь, 
утвержденной Указом Президента, – одно из глав
ных направлений работы органов статистики. Про
грамма предусматривает меры по созданию новой 
современной  платформы  по  автоматизации  всех 
процессов  статистического  производства:  от  тех
нологии сбора информации в электронном форма
те до создания базы готовых документов, которые 
содержат таблицы, графики, аналитические и ме
тодические материалы. Современный сбор инфор
мации представляет также материалы для широко
го круга внешних пользователей с использованием 
интернеттехнологий.

24
.0

8 Международный день странной музыки, 
которая  подразумевает  синтез  различных 
жанров  и  стилей  –  от  популярной  и  клас
сической  музыки  до  постпанка,  эмбиента  и 

этнической музыки. Главная цель дня – знакомить 
слу шате ле й  с  неизвестными  музыкальными  про
изведениями,  с  необычной  музыкой,  которую 
нельзя  услышать  на  радио  или  по  телевидению. 
Это  день  расширения  границ  и  открытости  всему 
новому  и  необычному,  его  девиз  –  «слушать  без 
предрассудков».

25
.0

8 День «Поцелуемся и помиримся». Поце
луй – один из наиболее сильных, трогательных 
и нежных способов выражения чувств между 
близкими  людьми.  Инициаторы  праздника 

предлагают вспомнить и о том, что поцелуй может 
играть  роль  крайне  эффективного  средства  при
мирения в момент ссоры, конфликта. 

Остановитесь  вовремя,  обнимите  друг  друга, 
поцелуйтесь и помиритесь.

26
.0

8 День благодарности собаке отмечают  все 
собаководы  и  любители  этих  домашних  жи
вотных. Собака – верный и преданный помощ
ник  человека.  Человечество  знает  немало 

беспри мерных подвигов собак, спасавших челове
ческие  жизни  в  тяжелых  природных  и  погодных 
условиях, в условиях ограниченной связи с циви
лизацией.  Собаки  спасают  людей  изпод  завалов 
после  землетрясений  и  техногенных  катастроф, 
разыскивают потерявшихся в лесу,  спасают тону
щих. Трудно переоценить роль служебных собак в 
системе правоохранительных органов. А еще соба
ка друг, который может скрасить одиночество, за
ставить улыбнуться, поднять настроение.

Организаторы праздника и активисты обраща
ют внимание людей и на острую проблему брошен
ных домашних животных, ставших бездомными. 

27
.0

8 В  последнее  воскресенье  августа  отмечают 
День шахтера  –  праздник  мужественных 
людей,  чей  нелегкий  труд  является  залогом 

успешного развития экономики. Дата выбрана не
случайно: в ночь с 30 на 31 августа 1935 года шах
тер Алексей Стаханов установил рекорд по добыче 
угля  за  смену  –  102  тонны,  что  соответствовало 
14 нормам выработки угля забойщика. 

В Беларуси День шахтера связан с конкретным 
предприятием  –  ОАО  «Беларуськалий».  Добыча 
и  продажа  калийных  удобрений  стала  одной  из 
основных  экспортных  позиций  белорусской  эко
номики.  «Беларуськалий»  –  один  из  крупнейших 
мировых производителей и экспортеров калийных 
удобрений,  на  предприятии  производится  каждая 
пятая  тонна калийной соли в мире. Старобинское 
месторождение  считается  одним  из  крупнейших 
месторождений  в  мире.  Основное  производство 
ОАО  «Беларуськалий»  расположено  в  городах 
Солигорске  и  Петрикове  и  включает  7  рудников, 
5 обогатительных фабрик.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Лось увяз в болоте: 
на помощь пришли 
спасатели

Сообщение о случившемся посту-
пило на линию 101. Оказалось, мест-
ные жители заметили лося, который 
увяз в болотистой местности в пойме 
реки Пина. Подразделения МЧС опера-
тивно прибыли к месту вызова. Оценив 
обстановку, решили спасать животное 
при помощи пожарного рукава – он до-
статочно широк, чтобы, в отличие от 
троса или веревки, не впиваться в шку-
ру животного и не травмировать его 
при вытаскивании. Лося из болота та-
щили одновременно восемь человек. 
Процесс был непростым, но усилия лю-
дей увенчались успехом.

Животное передали работникам 
Пинской горрайинспекции природных 
ресурсов и охраны окружающей среды. 
Лося отпустят в лес.

КРИМИНАЛ

Милиционеры 
предотвратили 
продажу квартиры 
и передачу денег 
аферистам

В июле 66-летнему могилевчанину в 
мессенджере неизвестные сообщили, 
что мошенники якобы оформляют на 
него кредит в банке. Чтобы обезопа-
сить свои деньги и помочь вычислить 
злоумышленников, пенсионер согла-
сился пойти в два банка города и офор-
мить там кредиты общей суммой 25 ты-
сяч рублей. Все деньги перевел на ука-
занный счет. 

Через две недели мошенники снова 
вышли с ним на связь и убедили про-
дать двухкомнатную квартиру стоимо-
стью около 30 тысяч долларов, а выру-
ченные деньги также передать им. 
Мужчина снова поверил и, не сообщив 
никому из родственников, нашел по-
тенциального покупателя.

При проведении специальных меро-
приятий сыщики узнали о готовящейся 
сделке и предотвратили ее.

В МВД напоминают: сотрудники ми-
лиции, работники банков не звонят 
гражданам в мессенджерах с просьба-
ми оформить кредит или помочь изоб-
личить злоумышленников. Если вам 
поступил подобный звонок, немедлен-
но прекратите разговор и сообщите об 
этом в милицию. 

Главбух получала 
тройную зарплату

Сотрудники УБЭП УВД выявили 
схему хищения денежных средств на 
одном из предприятий Мостовского 
района. 

Установлено, что 47-летняя главный 
бухгалтер воспользовалась тем, что ор-
ганизация обслуживается в трех бан-
ках. В один она подавала данные для 
получения официальной зарплаты, а в 
другие два направляла сведения для 
незаконного дохода. Таким образом, 
каждый месяц фигурантка получала 
тройную зарплату. 

За три года сумма похищенного со-
ставила свыше 125 тысяч рублей. 

Следователями возбуждено уголов-
ное дело за хищение путем злоупотреб-
ления служебными полномочиями 
в особо крупном размере. Фигурантке 
грозит до 12 лет лишения свободы. 
Ране е она привлекалась к уголовной 
ответственности за присвоение иму-
щества.

АВАРИИ

Кентавр взбунтовался

На восьмом километре автодороги 
Н-8245 «Вишнево-Гольшаны», в черте 
деревни Десятники Воложинского райо-
на, 22-летний местный житель предва-
рительно с признаками алкогольного 
опьянения, управляя мотоблоком «Кен-
тавр» с прицепом, не справился с 
управлением транспортного средства, 
съехал на обочину, где опрокинулся. 

В результате автоаварии водитель 
мотоблока с травмами госпитализиро-
ван. Мотоблок доставлен на штрафную 
стоянку.

Наезд на лежащего 
пешехода

Глубокой ночью в Смолевичском 
районе водитель 1984 года рождения ав-
томобиля Volkswagen Passat на 25-м км 
автодороги Н-9531 «Смолевичи-Него-
релое» совершил наезд на пешехода 
1992 года рождения, который лежал на 
проезжей части. В результате пешеход 
погиб на месте происшествия.

В ГАИ призывают водителей прояв-
лять максимум внимания за рулем, осо-
бенно в ночные часы, при этом выби-
рать безопасную скорость движения, 

чтобы в случае опасности можно было 
своевременно снизить скорость и даже 
остановиться.

СТОП НАРКОТИКИ

«На дело» с ребенком: 
в Минске задержана 
закладчица

Сотрудники наркоконтроля задер-
жали с поличным 28-летнюю иностран-
ку. При себе у нее находилось 200 г ме-
федрона, расфасованного и готового к 
реализации. Еще свыше килограмма 
этого же психотропа и килограмм 
альфа-PVP оперативники обнаружили 
с помощью кинолога и его служебной 
собаки в тайниках, а также в съемной 
квартире, где фигурантка проживала 
с 5-летним сыном. 

Установлено, что крупную партию 
наркотика, привезенную из соседней 
страны, женщина накануне забрала в 
лесном массиве. Часть успела расфа-
совать и разложить в парках на терри-
тории Минска. Для конспирации брала 
с собой «на прогулку» ребенка.

Со слов женщины, она два года ра-
ботала наркокурьером в соседней стра-
не. В Беларусь приехала по заданию 
куратора и была задержана менее чем 
через неделю. Возбуждено уголовное 
дело за незаконный оборот наркотиков 
с целью сбыта.

Наказали 
наркокурьера – 
подожгли дом его 
матери

В Буда-Кошелевском районе неиз-
вестный поджег дверь и окно дома 
61-летней пенсионерки. Хозяйка само-
стоятельно потушила огонь и сообщи-
ла о произошедшем в милицию. Потер-
певшая пояснила, что у нее врагов нет, 
а вот сыну, который проживает в рай-
центре, кто-то угрожает. 

Когда оперативники вышли на 
31-летнего сына женщины, выясни-
лось, что он наркокурьер. У мужчины 
обнаружили и изъяли сверток с особо 
опасным психотропным веществом 
4-СМС массой более 20 г, после чего 
задержали. Мужчина рассказал, что 
похитил психотропы у нанимателя. 
А так как при устройстве «на работу» 
он отправил паспортные данные, то 
нака зать воришку решили по месту 
пропис ки. 

В отношении закладчика возбужде-
но уголовное дело.

Что касается поджога, то милицио-
неры установили: по заданию наркошо-
па устроить пожар попытался 16-лет-
ний гомельчанин, учащийся столичного 
колледжа. Помогал ему 18-летний зна-
комый, снимавший происходящее на 
смартфон для отчета.

Возбуждено уголовное дело за по-
кушение на умышленное уничтожение 
либо повреждение имущества обще-
опасным способом. Работе задержан-
ных на наркомаркет дается правовая 
оценка. Поджигателя показательно 
арестовали в актовом зале Буда-Коше-
левского РОВД в присутствии учащих-
ся старших классов и лиц, с которыми 
ведется индивидуальная профилакти-
ческая работа. 
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Гороскоп на неделю (21 .08 – 27.08)
ОВЕН
Неделя пройдет 
продуктивно и 

успешно, если построите 
четкий план достижения 
своих целей. Сможете по
лучить поддержку со сто
роны. В отношениях с лю
бимыми и близкими воца
рится гармония.

 22, 27
ТЕЛЕЦ
Ожидайте инте
ресные и пер

спективные предложе
ния о сотрудничестве или 
смене рода деятельности. 
Не отказывайтесь сразу, 
даже если ничего не хоти
те менять. 

 23
БЛИЗНЕЦЫ
Дисциплиниро
ванность, ответ

ственность и настойчи
вость принесут плоды в 
сфере карьеры. Удели
те внимание оттачиванию 
навыков. Хороший период 
для новых знакомств.

 22
РАК
Вам необходи
мы перемены. 

Отличная неделя для по
лучения новых знаний, 
развития творческих спо
собностей, общения с ин
тересными людьми, само
реализации.
26   21

ЛЕВ
З а н и м а й т е с ь 
планомерной ра

ботой, не требующей эмо
ционального перенапря
жения. Уделите время здо
ровью и полноценно отды
хайте.

 26, 27
ДЕВА
Контролируйте 
эмоции: они мо

гут привести к ссорам и 
напряжению, которые по
мешают продуктивной ра
боте. К новым предложе
ниям стоит относиться на
стороженно.

 21   23, 24
ВЕСЫ
Не планируйте 
ничего важного 

на первую половину не
дели. А вот вторая благо
приятна для встреч, полу
чения выгодных предло
жений и решения значи
мых вопросов.

 23, 24   25, 26
СКОРПИОН
Отдайте пред
почтение плано

мерному продвижению 
к поставленным целям. 
Сейчас любое невыполне
ние обязательств сыграет 
не в вашу пользу. Выход
ные проведите дома, за
нимаясь любимыми увле
чениями.

 21, 25   24

СТРЕЛЕЦ
В первой полови
не недели боль

ше времени и внимания 
посвятите домашним де
лам. На работе ситуация 
останется стабильной, 
главное – следите за ка
чеством возложенных на 
вас обязанностей.

 23   22
КОЗЕРОГ
Упрямство и 
нежелание ид

ти на компромиссы мо
гут привести к конфлик
там. Постарайтесь пере
смотреть свое поведение 
и отношения с окружаю
щими. 

 21, 26   23, 27
ВОДОЛЕЙ
Начало недели 
обещает успеш

ное проведение финансо
вых операций. Средства 
направьте на саморазви
тие. На любовном фронте, 
возможно, появится по
клонник.

 23, 26
РЫБЫ
Гармония как на 
работе, так и до

ма поможет сохранить по
кой и равновесие. Вероят
но, выдастся шанс допол
нительно заработать, ес
ли реализовываете себя 
в творческой сфере.

 22

Сканворд Составил 
Наталья АНТОНОВА

(Минск)
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Вот и стали историей 
II Игры стран СНГ, десять 
дней которых были пере-
полнены событиями и 
эмоциями. Состязания в 
20 видах спорта в 11 горо-
дах прошли с аншлагами. 
В копилке сборной Бела-
руси 236 медалей: 48 зо-
лотых, 78 серебряных и 
110 бронзовых. Наша 
страна заняла второе 
мест о в общекомандном 
заче те, уступив лишь 
россия нам. 

Повод для особой гордости 
кооператоров – белорусские 
спортсмены выиграли турнир по 
хоккею на траве. 

При решающем поединке за 
чемпионский титул среди жен
ских команд болельщики даже 
растерялись, ведь боролись за 
него две команды из Беларуси. 

В итоге первая сборная Белару
си уверенно переиграла вторую 
команду Беларуси со счетом 
6:2. Обладательницами бронзо
вых наград стали спортсменки 
Казахстана, которые в игре за 

третье место одолели россия
нок. Борьба была упорной: ос
новное время завершилось вни
чью – 3:3, а в серии послематче
вых буллитов удача была на сто
роне казахстанской дружины. 

В состязании мужских 
команд не было стыковых 
матчей и финального пое
динка, 6 команд сыграли по 
круговой схеме в формате 
«каждый с каждым». У муж
чин чемпионами по хоккею 
на траве стали спортсмены 
первой сборной Беларуси. 
В последнем матче они бук
вально разгромили команду 
Армении со счетом 66:1 и 
благодаря лучшей разнице 
мячей обошли россиян. 
Бронзовые медали тоже 
уеха ли в Казахстан. 
Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ, 

фото БЕЛТА,  
Алексея БИБИКОВА

Яркие победы
БЕЛОРУССКИЕ СПОРТСМЕНЫ ВЫИГРАЛИ 
ТУРНИР ПО ХОККЕЮ НА ТРАВЕ
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